
20ª Reunião da Coordenação Executiva do Conselho das Cidades

Dia 18/10/11 – das 10:00h. às 17:00h. Ministério das Cidades.

PARTICIPANTES:

Coordenação: Marta Morosini.
Poder Público Federal: Paula Ravanelli/SRI.
Poder Público Estadual: Nelma Lisboa/ Gov. Sergipe.
Poder Público Municipal: Carlos Comasseto/FRENAVRU.
Entidades  do  Movimento  Popular:  Alan  Rodrigo  Alcântara/CONAM,  Bartíria Lima/CONAM,  Paulo 
Cohen/CMP.
Entidades Profissionais, Acadêmicas e de Pesquisa: Antonio Carlos Gerardi/ABES.
Empresários: Henriqueta Arantes/CBIC e Herivelto Bastos/ANAMACO.
Organizações não Governamentais: Mércia Alves/CENDHEC.

Ministério das Cidades:
Assessores Técnicos: SNSA – Alexandre Godeiro, Viviana Simon e SNPU – Letícia Miguel.
Seconcid: Graziela Brandão, Leonardo Palmeira, Luiz Carlos Barreto Pimenta, Keila Freitas, Rose Cristine
 e Tereza Góes. 

Pauta  :  
 1 Seminário Internacional – 10 anos do Estatuto da Cidade.
 2Andamento das Resoluções Recomendadas na 30ª Reunião Concidades.
 3 Orçamento do Concidades.
 4 Calendário para a 5ª Conferência.
 5 Novo planejamento dos GT’s.
 6 II Encontro Nacional de Tecnologia de Informação e Comunicação para 

os Municípios Brasileiros.

1- II  Encontro  Nacional  de  Tecnologia  de  Informação  e  Comunicação 
para os Municípios Brasileiros.

A Coordenadora Marta Morosini iniciou a Reunião comunicando a realização do II Encontro 
Nacional de Tecnologia da Informação e Comunicação para Municípios Brasileiros, em que o 
Ministério das Cidades atua como co-realizador do evento, em parceria com a Secretaria de 
Logística e Tecnologia da Informação do Ministério do Planejamento, Orçamento e Gestão. O 
evento será realizado no Centro de Eventos e Convenções Brasil 21, no período de 25 a 27 de 
outubro de 2011. Neste evento será apresentada a nova versão do Geosnic, que passará a ser 
liberado  para  o  público  em geral.  Pretende-se,  no  Encontro,  incrementar  contatos  para  a 
inclusão de novos indicadores. 

Em seguida a Coordenadora relatou que a Seconcid vai enviar o técnico Luiz Pimenta para 
participar da Feira Internacional da Amazônia, em Manaus. Solicitou se algum conselheiro 
poderia indicar alguém para prestar apoio, no Stand do Ministério das Cidades.

2- Seminário Internacional – 10 anos do Estatuto da Cidade
Foram debatidos os critérios de indicação dos conselheiros e membros do Fórum Nacional da 



Reforma Urbana, para o Seminário “10 Anos”. Foi lembrado que o critério para a indicação 
não deveria ser por segmento, mas sim pela vinculação a Comitê ou GT pertinente ao tema, e 
que,  durante  o  evento,  precisam  acompanhar  todo  o  debate  nas  Mesas  respectivas.  Foi 
solicitada a presença na Mesa de Abertura de um representante do Conselho e um do Fórum 
Nacional da Reforma Urbana. Foi então definido que seriam escolhidos nomes emblemáticos 
da luta pela reforma urbana.

Mesa de abertura
DONIZETE FERNANDES DE OLIVEIRA, pelo Fórum Nacional da Reforma Urbana e 

BARTÍRIA LIMA DA COSTA, pelo Concidades.

Painel I PAULA RAVANELLI

Painel II
Mesa Redonda A MARIA DAS GRAÇAS DA SILVA SOUZA

Mesa Redonda B MARCOS LANDA 

Mesa Redonda C a definir

Mesa Redonda D CARLOS COMASSETTO

Painel III
Diálogo 1 NELSON SAULE

Diálogo 2 YURE SILVA LIMA (pelo Conselho) e MÉRCIA MARIA ALVES (pelo Fórum 
Nacional da Reforma Urbana)

Diálogo 3 HENRIQUETA ARANTES

Diálogo 4 MARCELO BRAGA EDMUNDO

Painel IV RAUL CARRION

Encerramento MNLM, CONAM, CMP e UNLP

Debateu-se  também  a  participação  de  parlamentares  que  tiveram  participação 
relevante no processo, e serão convidados para o evento. Deliberou-se que na Abertura serão 
homenageados,  o  senador  Inácio  Arruda,  por  sua  contribuição  histórica  à  aprovação  do 
Estatuto,  o  deputado  Zezéu  Ribeiro  pelo  trabalho  de  continuidade  que  desenvolveu  e  o 
deputado Paulo Teixeira pela ação atual que empreende em prol da consolidação.  Haverá, 
também, uma homenagem póstuma a Pompeu de Souza, que será representado por familiares. 
Solicitou-se à Seconcid comunicar as homenagens aos demais conselheiros. 

3- Orçamento do Concidades
Graziela Brandão, servidora responsável pelo acompanhamento orçamentário do Conselho, 
relatou a situação atual, caracterizada pela ausência de crédito para diárias e passagens. Isto 
foi consequência do grande número de atividades não programadas que ocorreram ao longo do 
período. Esclareceu que a restituição de valor referente aos bilhetes não utilizados (cerca de 50 
ou 60 mil reais) pela agência de viagens pode cobrir os gastos para as viagens referentes ao 
Seminário,  mas  não  para  as  demais  atividades  do  Conselho  (Reuniões  da  Coordenação 
Executiva e do Conselho) programadas até o fim do ano (Ver tabelas no Anexo). Debateu-se 
então a necessidade de nova dotação, que teria como alternativas, ou o remanejamento interno 
entre as Secretarias do Ministério, ou solicitar suplementação ao Ministério do Planejamento. 
O  Coordenador  de  Orçamento  do  Mcidades  Márcio  Cavalcante  afirmou  que  a  segunda 



hipótese não é mais factível, porque o Planejamento já atendeu o Conselho, há pouco tempo, 
com uma dotação extra no valor de 200 mil reais. Deve ser tentado o remanejamento interno, 
mas  existe  o  impacto  do  limite  de  contingenciamento.  Questionou-se  que  a  atividade  do 
Concidades tem, praticamente, como única despesa as viagens dos conselheiros, que portanto, 
vai  ser  sempre  amplamente  prejudicado pelo contingenciamento  das  rubricas.  Discutiu-se, 
ainda,  formas de diminuir os custos das viagens, com sugestões como: antecipar ao máximo 
possível a compra de passagens, uma vez que perdas com as eventuais desistências de última 
hora  podem  ser  compensadas  pelo  grande  desconto  que  pode  ser  obtido  com  a  compra 
antecipada. As passagens aéreas devem, sempre que possível, ser ponto a ponto. Lembrou-se, 
ainda, ser decisivo que os conselheiros respeitem o prazo de confirmação de presença, e caso 
contrário,  não  serão  aceitos  pedidos  fora  do  prazo.  Também  os  acréscimos  devidos  às 
alterações  depois  de  emitidos  os  bilhetes  devem  ser  responsabilidade  do  interessado. 
Finalmente, foi, também, defendido o ponto de vista de que a divulgação de lista de presença 
ou um quadro de presença dos conselheiros nas reuniões no site do Conselho ou em outro 
espaço pode ser útil, na medida em que ajuda no controle da frequência, inclusive para os 
próprios interessados. O conselheiro Alan informou que os conselheiros recebem diárias na 
categoria  de “colaboradores”,  e não na de “conselheiros”,  que representa um valor maior. 
Rodrigo Almeida, Coordenador Geral de Logística afirmou que o Conselho pode enviar um 
ofício neste sentido, mas isto já foi feito anteriormente e a Advocacia Geral da União negou.

Informes  :  

• Indicação de  representantes  para  participar  do  Seminário  Nacional  de 
Participação Social e Conferência Nacional da Saúde.

A Coordenadora  comunicou que será  realizado o Seminário  de Participação Social  da 
Presidência da República nos dias 26, 27 e 28 de outubro. O conselheiro  ALAN RODRIGO 
ALCÂNTARA irá representar o Concidades no evento. Haverá, também a 14ª Conferência Nacional 
da Saúde, para a qual o representante será o conselheiro HERIVELTO BASTOS.

• Situação do Plansab.
A conselheira Bartíria Lima solicitou explicações sobre o andamento do Plansab na Casa 
Civil.  A diretora Viviana Simon, da Secretaria de Saneamento referiu ao compromisso 
assumido na última reunião do Conselho, pelo qual, caso não fosse marcada a audiência 
pública do Plano para a semana seguinte, haveria a convocação do Comitê Interministerial 
de Planejamento.  De fato,  a Casa Civil  não autorizou a audiência  e o Comitê  não foi 
convocado,  porque  vai  haver  uma  apresentação  do  Plansab  para  as  ministras  do 
Planejamento e da Casa Civil, e posteriormente para a presidenta Dilma. Depois disso vai 
ter a consulta pública.

Encaminhamentos
1 Comunicado aos conselheiros informando os nomes dos homenageados indicados pela 
Coordenação Executiva para o Seminário Internacional 10 Anos do Estatuto da Cidade.
2 Indicação dos conselheiros  Alan Rodrigo Alcântara e Herivelto Bastos, para o Seminário 
de Participação Social e Conferência Nacional da Saúde, respectivamente.

3  Atualizar o site do Conselho com as atas de reuniões do Concidades e da Coordenação 
Executiva.



4 Enviar ofício à agência de viagens, solicitando a restituição de valor referente aos bilhetes 
não utilizados.

5  Solicitar  suplementação por meio de remanejamento de recursos internos no Ministério, 
para custear as últimas reuniões do ano.

6  Comunicado  aos  conselheiros  informando  que  as  passagens  só  serão  emitidas  após  a 
confirmação por email,  dentro do prazo estabelecido.  Sem a confirmação não será emitido 
bilhete,  nem  concedidas  diárias.  As  alterações  de  bilhetes  serão  responsabilidade  dos 
interessados.

7 A Seconcid, na medida do possível, só vai comprar passagens ponto a ponto.

8 A próxima reunião da Coordenação Executiva será realizada nos dias 17 e 18 de novembro. 
Encaminhar aos membros a pauta com antecedência.

Pauta da próxima Reunião:
- Andamento das resoluções.
- Calendário da 5ª Conferência.
- Programação da 31ª Reunião do Conselho.
Sugestão de tema: Impactos sociais, urbanísticos e ambientais dos megaeventos.

Convidar  integrantes  da  Secretaria  Nacional  de  Articulação  Social  da  Presidência  da 
Republica Paulo Maldos Secretaria e  Rogério  Sottili, da Secretaria de Direitos Humanos da 
Presidência da República para a próxima Reunião da Coordenação Executiva.

- Nova organização dos GTs.


